



PROCÈS-VERBAL DU BUREAU D'EMMAÜS EUROPE

11 & 12 juillet 2024 – Montreuil

EMMAÜS
EUROPE

PRÉSENT·ES :

Carina AALTONEN (Présidente), Aurore QUEREL (Secrétaire), Vincent CHAPUIS, Herbert BITTER, Yvette GUMBS, Jean-Philippe LEGAUT, Duncan LEWIS.

SECRÉTARIAT REGIONAL EUROPE :

Eve POULTEAU (Déléguée Générale), Manon GAHAM (Chargée de Plaidoyer et Sensibilisation), Emmanuel RABOURDIN (Responsable Solidarités), Marie TIXIER (responsable évènementiel), Véronica ACEVEDO CARO (Assistante Administration-Finances)

EXCUSÉ·ES :

Aurore QUEREL (journée du 11 juillet 2024)

POINTS À L'ORDRE DU JOUR	ÉCHANGES DÉBATS	CONCLUSIONS DÉCISIONS
1. Mot de bienvenue et approbation du procès-verbal de la dernière réunion	<p>Approbation du procès-verbal du bureau de janvier 2024 – Paris, France. Ajouter Duncan à la liste des personnes présentes lors du dernier Bureau. Aucune autre remarque, aucune opposition n'est faite à la proposition du procès-verbal du dernier bureau d'Emmaüs Europe.</p>	<p>Le procès-verbal de la dernière réunion du Bureau est approuvé à l'unanimité.</p> <p>Aurore n'étant pas là la première journée, le bureau nomme Yvette GUMBS comme Secrétaire temporaire.</p>
2. Rencontre des ON – Visite en Italie	<p>La première rencontre des ON a permis d'échanger sur les enjeux des ON pour gérer les crises qui peuvent subvenir dans leur pays et garantir que l'accueil d'Emmaüs reste digne dans chaque groupe. Ceci n'est simple dans aucun pays et de nombreux enjeux sont communs.</p> <p>Propositions actées à la fin de la réunion des ON :</p> <ul style="list-style-type: none"> - Partager les documents ensemble, notamment ceux d'Emmaus UK qui seront prêts en juillet et les travaux statutaires français. - Faire un document socle commun pour une charte interne des groupes à destination des salariés et bénévoles et voir avec EI pour les statuts - Une réunion des ON par an (visio/physique) avec un sujet précis et préparé en amont <p>Socle commun charte : travailler en document collaboratif avec les ON, et à la fin ça peut se faire valider au CREE. JP et Eve travaillent sur une première proposition. Un document socle commun avec des exemples de bonnes pratiques dans les différents pays pourrait être utile aussi.</p> <p>Voir avec les ON comment elles souhaitent travailler dans leur pays sur ces documents de bases communs à décliner localement.</p> <p>La majorité des ON n'a pas de salarié à l'échelle nationale et c'est difficile pour elles de garantir un suivi et accompagnement des groupes ou de mutualiser des ressources ou pratiques.</p> <p>Demander aux ON ce qu'elles attendent d'EE.</p> <p>Aujourd'hui EI est potentiellement plus ouvert à travailler et prendre en compte les ON. Il faudrait travailler avec eux, sur une visualisation générale des pays plutôt que de voir au groupe à groupe.</p> <p>Pas sûre qu'EE puisse faire tout ce que nous souhaiterions car nos moyens ne sont pas infinis, mais on peut soutenir les ON qui veulent s'investir, favoriser les échanges et travailler sur des socles communs.</p> <p>Suivi VISITE EN ITALIE</p> <p>Il y a aujourd'hui un problème de gouvernance au niveau d'Emmaüs Italie avec de grandes tensions entre membres du CA et une difficulté à l'échelle du pays à transmettre les groupes à de nouveaux responsables.</p>	<p>Le bureau valide les 3 propositions issues de la rencontre des ON.</p> <p>JP ok pour travailler avec Eve sur comment trouver des socles communs.</p> <p>Vincent regarde comment mieux organiser les documents en ligne.</p> <p>La question des ressources des ON est à étudier si elles souhaitent jouer pleinement leur rôle.</p> <p>Faire le lien avec EI pour ce qui peut être fait du point de vue statutaire.</p>

	<p>Il est important connecter les gens qui veulent changer les choses en Italie. On peut faire ce travail. On peut aussi les mettre en relation avec d'autres partenaires en Italie comme Insieme, membre de RREUSE avec qui nous avons prévu d'organiser une rencontre à l'automne pour anticiper la collecte séparée du textile en Italie.</p> <p>Il y a plusieurs années les groupes italiens ont commencé le travail et aidé à fonder le FIS-Emmaüs (Franco Bettoli, Renzo...). Il y a des connexions entre les deux pays qui pourraient être activées dans l'autre sens aujourd'hui pour aider les groupes italiens à se renouveler.</p> <p>L'Italie est aussi très motivée pour l'accueil des volontaires et des jeunes c'est un des points sur lesquels ils peuvent être en contacts avec d'autres pays.</p> <p>Garder des liens avec l'ON, les rencontrer, leur permettre de se rencontrer entre eux, avoir une attention particulière sur les nouveaux responsables. Le championnat de foot pourrait être l'occasion de les motiver et leur permettre de se retrouver et de faire le lien avec d'autres organisations potentiellement partenaires.</p> <p>EE a commencé, à faire des traductions en Italien lorsque les sujets sont importants pour l'Italie. Un nouveau DN pourrait enfin être nommé en Italie, Henk du groupe d'Aselogna.</p> <p>Renouvellement des générations</p> <p>En Suisse comme aux Pays la question du renouvellement des générations de responsables et de membres des CA est essentielle. Il faut travailler sur la manière dont on s'adapte à la jeunesse et donner les outils aux jeunes pour entrer dans le mouvement.</p> <p>On pourrait organiser un "leadership" programme pour former les futures leaders. Quelque chose pour être ensemble et échanger. Pour les femmes en priorité car elles sont les plus importantes parmi les bénévoles mais ont du mal à accéder aux responsabilités. Donner les bons exemples du female leadership. Il y a les deux questions : comment garder celles que l'on a aujourd'hui et comment les aider à prendre leur place et faire évoluer Emmaus. Et il y a aussi en suite la question de faire venir d'autres.</p> <p>Il faut avancer aussi sur la question de la place faite aux jeunes et les attitudes machistes en réunions par exemple. On pourrait déjà avancer en partageant des affiches comme celles de la confédération paysanne ou des codes de conduite comme celui du Pays Bas.</p> <p>Enfin il serait important de travailler sur la façon de permettre à des responsables en poste depuis longtemps de se renouveler et préparer leur départ pour laisser place à d'autres.</p>	
--	---	--

<p>3. Plaidoyer sensibilisation : bilan et suites des élections européennes</p>	<p>Un retour sur les élections européennes a été présenté au Bureau. Nous sommes inquiets du nombre important de sièges gagnés par l'extrême droite et la droite au Parlement européen.</p> <p>Des élections législatives ont eu lieu au Royaume Uni mais également en France suite à la dissolution de l'Assemblée nationale. Emmaüs France a initié un communiqué cosigné avec Emmaüs International / Emmaüs Europe et lancé une campagne de sensibilisation contre l'extrême droite et défendant nos valeurs. Il y a aussi eu un appel à voter contre l'extrême droite.</p> <p>En France, certains groupes ont fait savoir qu'ils ne voulaient pas se positionner et rester neutre. C'est un débat toujours d'actualité et important car on sait aussi que certains acteurs votent pour l'extrême droite à Emmaüs.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Enjeu de savoir comment accompagner les groupes pour défendre nos valeurs. <p>Au Royaume-Uni : Emmaüs UK a diffusé un manifeste pour porter leurs propositions aux candidats contre le sans-abrisme.</p> <p><u>À l'échelle européenne</u> : La prochaine plénière du Parlement nouvellement élu est le 16 juillet 2024. Les partis forment actuellement des comités. Un nouveau parti d'extrême droite, le "Parti des patriotes pour l'Europe", a remplacé ID et est maintenant le troisième plus grand groupe en Europe. Associé à d'autres partis d'extrême droite, ils deviennent la deuxième force. Ils veulent diriger des comités comme LIBE qui a notamment en charge les questions migrations, ce qui nous inquiète.</p> <p>Les Patriotes sont pro-russes, contrairement à l'autre parti d'extrême droite ECR où siège Georgia Meloni. Cependant, il est peu probable qu'ils obtiennent des postes importants en raison de l'opposition des autres partis.</p> <p><u>Risques suite aux résultats des élections</u> :</p> <p>Remise en cause et aggravation du Pacte Asile et Migration, du Pacte Vert, de la PAC et du soutien à l'Ukraine.</p> <p>Les Président.es de la Commission européenne, du Conseil européen et le Haut représentant affaires ont déjà été nommés et doivent être confirmés.</p> <p>Prochaine échéance : séance plénière du 16 juillet (élections des president.e, Vice-president.es, questeur.ices du Parlement, nombre de députés par comités, etc.). D'ici septembre, le Parlement votera sur la Présidente de la commission, qui validera alors la nomination des commissaires avant le vote final en décembre.</p> <p>Le travail législatif est mis en pause en attendant ces échéances. La reprise de nouvelles propositions est prévue vers janvier 2025. Plusieurs député.es qui nous soutiennent ont été réélu.es. Il est important de maintenir nos liens avec elles et eux et d'en créer de nouveaux.</p>	
<p>4. Jeunesse ! Tour d'horizon</p>	<p>Présence d'Anaïs Moutier d'Emmaüs France qui travaille sur la mission jeunesse. Elle a pour mission principale de sensibiliser les jeunes aux valeurs et combats d'Emmaüs, et de favoriser leur engagement au sein du mouvement.</p> <p><u>Plusieurs dispositifs sont en place</u> :</p>	<p>Développer les points suivant pour un prochain bureau ou CREE :</p> <p>Principales idées émises :</p> <ul style="list-style-type: none"> - Combiner des programmes communs France/Europe via des agréments de

	<ul style="list-style-type: none"> - Agrément national de service civique, avec soutien financier de l'État : assez peu (65 en 2023 dont 40% chez Emmaüs Connect). - Chantiers d'été : dispositif historique (en diminution depuis le Covid) - Partenariats avec des établissements de formation, notamment l'Essec depuis l'année dernière. - Agrément "Jeunesse et Education populaire" pour développer des outils de sensibilisation (jeux, volonté de développer une mallette pédagogique en 2024). <p>Volonté de développer d'autres programmes d'engagement entre pays européens à l'aide d'autres dispositifs :</p> <ul style="list-style-type: none"> - Service civique international (mais peu de financements notamment pour les transports) - Corps européen de solidarité (ancien Service Civique Volontaire Européen) : financement plus important par l'UE à travers Erasmus +. Cela permettrait aussi de financer des chantiers, potentiellement en partie en France en partie dans un autre pays européens. <p>Emmaüs France fournit des documents aux groupes et dispose d'une plateforme qui pourrait être mutualisée pour les inscriptions des jeunes et permettre un suivi.</p> <p>Emmaüs France est membre de Cotravaux qui fédère les acteurs des échanges volontaires pour travailler ensemble sur l'évolution de ces actions, notamment l'implication aux valeurs et combats.</p> <p>Constat et questionnements sur le rôle d'EE dans le suivi de l'engagement des jeunes :</p> <ul style="list-style-type: none"> - Difficile de s'impliquer plus sur les chantiers (facteur temps) - Peu de visibilité sur les chantiers (suivi et retombées) : mise en lien sans suivi. → Quel investissement d'EE : faut-il y consacrer plus de temps ? → Quel rôle pour les ON / les groupes ? → Comment maintenir un lien avec les volontaires, avoir un réel suivi ? <p>Le projet d'Humberto d'Emmaüs Lisbonne qui souhaite créer un parcours international pour des jeunes qui souhaitent découvrir Emmaüs est aussi évoqué, il pourrait être soumis à EI.</p>	<ul style="list-style-type: none"> service civique en France, et envoi à l'étranger - Former les jeunes avant leur départ pour faire connaître Emmaüs - Mobiliser les groupes pour l'accueil de services civiques - Continuer de travailler avec les groupes qui accueillent des jeunes sur la lutte contre les violences sexistes et sexuelles. <p>Définir notre objectif : recruter des bénévoles ou attirer des jeunes qui ne seront pas forcément toujours disponible sur un plus long terme ? Où concentrer notre énergie ? Sur la découverte d'Emmaüs par le plus grand nombre possible de jeunes ou sur la formation des jeunes de notre mouvements pour qu'elles et ils restent et trouvent leur place (mentorat ? young leadership program ?)</p>
<p>5. Solidarité : collectifs, visites de probation, financements de la solidarité</p>	<p>Emmanuel fait un rapide rappel de l'évolution des programmes de solidarité européen et international depuis deux ans.</p> <ul style="list-style-type: none"> - 2023 : pas de projet européen soutenu par solidarité européenne ou internationale (un projet via le Fonds Ukraine) - 2024 : harmonisation des trames, nouveau système de notation de projets, et année records pour le nombre de projets soutenu par EI. <ul style="list-style-type: none"> ○ 2 projets européens : <ul style="list-style-type: none"> ■ Satu mare 50 000 euros ■ Iasi 29 105. <p>Reste à financer : 20 000 euros (Piadena, Italie)</p>	<p>La version hybride du livret est intéressante et est validée par les membres du bureau pour l'année à venir.</p> <p>Les groupes de l'Est de l'Europe pourront bénéficier à nouveau d'un soutien financier via le Fonds de transition écologique.</p>

	<p>Le Secrétariat d'EE a rédigé un livret qui indique quels projets et programmes peuvent être financés et ce qui a été financé grâce à la solidarité internationale.</p> <p>Lors des échanges avec Emmaüs International, l'idée était de reprendre tous les projets internationaux financés ou à financer, mais cela a été mis de côté.</p> <p>Principaux retours des élu.es sur le nouveau système de notation.</p> <ul style="list-style-type: none"> - Ce tableau devra évoluer avec le temps. Il y a des éléments manquants. - Cela reste un outil d'échange, qui permet de discuter des projets. Ce n'est pas une référence absolue. - Cela permet de se poser des questions, découvrir les groupes. - Faire attention à ne pas dévaluer un projet en raison de sa rédaction. - Questionnements sur la légitimité à noter un groupe/projet. <p>→ Ajouter aux documents annexes des supports vidéo pour présenter le projet et permettre d'avoir une vision plus concrète ?</p> <p>→ Travailler à l'amélioration de la présentation au conseil régional, et mieux définir son rôle : est-ce une information au CREE (aux élus), ou bien leur demande-t-on de vraiment s'impliquer dans chaque projet ?</p> <p>Visites de probation/suivi</p> <ul style="list-style-type: none"> - <u>Septembre</u> : Pays Baltes (Amis3 et MPFSC) - <u>Octobre</u> : Otaharin (Bosnie-Herzégovine), entrée en probation - <u>Début 2025</u> : Targu Jiu (Roumanie) pour une visite de suivi à faire avec EI, et la région de grand Est. <p>Visite effectuée :</p> <ul style="list-style-type: none"> - <u>Juin</u> : Nova Generacija, prêt à être affilié au CA de novembre 2024). <p>Collectifs : Engager une réflexion sur l'objectif des collectifs</p> <p>Les collectifs ne sont plus tournés exclusivement vers la solidarité. On y aborde des sujets de fond (enjeux économiques et politiques, difficultés à venir...). Néanmoins la solidarité reste importante pour créer du lien entre les groupes.</p> <p><u>Collectif Europe du Sud-Est</u> : les groupes de cette région peuvent se rencontrer entre eux, sans Emmaüs Europe. Les collectifs pourraient devenir un lieu d'échange de pratique pour faire venir des personnes extérieures, et apprendre de leurs spécificités.</p>	<p>Il faut entamer une réflexion sur l'avenir des collectifs : leurs objectifs, et comment les atteindre.</p>
--	---	---

	<p><u>Collectif Pologne-Ukraine</u> : il fait se rencontrer des gens qui parlent 3 langues, et qui ne se comprennent pas forcément. On fait du bricolage sur la traduction mais cela devient un peu handicapant parfois, au vu du nombre de participant.es (une quarantaine).</p> <p>Le tournoi de football peut répondre à l'objectif de se rencontrer, et se lier avec des personnes d'autres pays, tout en échangeant sur des sujets de fonds. Les échanges de pratiques aussi. Il faut continuer de travailler sur ce type de rencontres avec différents sujets.</p>	
<p>6. Sensibilisation : campagne don d'objets/ surproduction</p>	<p>Les objectifs potentiels de cette campagne :</p> <ul style="list-style-type: none"> - Lutter contre la surproduction et surconsommation, notamment de textile. - Sensibiliser sur la qualité des produits donnés à Emmaüs pour mettre en œuvre son action sociale et solidaire. <p>2025 : obligation de collecte séparée des textiles en Europe. Enjeu principal : Emmaüs ne doit pas être oublié. D'où idée d'une double-campagne : surproduction et dons de qualité pour nos groupes.</p> <ul style="list-style-type: none"> - Faire connaître notre action solidaire, sociale et écologique - Promouvoir la lutte surconsommation et la surproduction - Promouvoir les dons de qualité <p>1) Retours du bureau sur les ambitions, cibles, supports... ?</p> <p>2) Quel est le message le plus important à l'heure actuelle sur les trois thématiques abordées ? Voulons-nous faire une campagne large, ou faire une campagne plus précise sur un enjeu ? Avoir cela en tête lors du travail de retours.</p> <p>En Suisse, dans le groupe du Jura, la stratégie est de dire aux gens qu'on est une solution par rapport aux problèmes :</p> <ul style="list-style-type: none"> - De surconsommation - Aux problèmes environnementaux - On ajoute de la valeur sociale aux produits <p>On ne parle plus de "dons", mais de "solution" offerte à la société (consommateurs...)</p> <p>Il serait intéressant de s'inspirer de cette approche : mettre en avant ce que le don coute à la réception et le fait qu'il permet d'aider lorsqu'il a été vendu et sensibiliser sur le fait qu'il représente un cout pour le groupe s'il n'est pas possible de le vendre— Je rends un service en prenant l'objet, jusqu'à ce que j'arrive à le vendre.</p>	<p>Travailler sur une campagne qui se concentre sur les dons de qualité à Emmaüs qui commencerait fin 2024.</p>

	<p>Il serait intéressant de mettre en avant “la solution qu’on apporte” + le coût pour nous. Si nous devions prioriser un sujet, il faudrait travailler ce sur quoi les groupes ont plus de difficultés à communiquer : les dons de qualité. Il n'est pas facile pour un groupe de demander cela à ses clients.</p> <p>Cependant, il faut garder une attention sur le fait que l'action sociale et solidaire d'Emmaüs n'est pas toujours connue par le grand public.</p> <p>En Finlande les groupes ont travaillé sur une campagne “All you need is less”. Faire cette campagne au niveau local peut être compliqué pour les groupes mais on peut proposer de la relayer au moment du black Friday.</p> <p>Lutter contre surconsommation est difficile si on est tout seul. Il faut se poser la question de ce que l'on cherche à obtenir, ce qu'on veut que les gens pensent / comment on veut qu'ils réagissent ? Se concentrer sur les bienfaits d'acheter à Emmaüs : on aide les personnes, la planète, et on lutte contre la surconsommation. Pas qu'un magasin de 2nd main.</p> <p><u>Décision, suite au débat</u> : ne pas tout faire dans cette campagne. Ne pas se concentrer directement sur surconsommation/surproduction car nous ne sommes pas des spécialistes. Il est préférable de se concerter sur “ce qu'on fait avec vos dons”</p> <p>Idée de jouer sur la notion de QUALITE : qualité de vos dons, qualité de vie, ...</p> <p>Idée de supports :</p> <ul style="list-style-type: none"> - Affiches - Faire un pop-up shop Emmaüs au parlement européen. - Faire une étude d'opinion auprès des clients <p>Il faudra réfléchir à la production d'un matériel réutilisable et adaptable dans les groupes. Investir dans du graphisme, et pouvoir le réadapter à la réalité locale... Il faut poursuivre l'adaptation des affiches dans différentes langues.</p> <p>L'équipe invite les élu.es à continuer de proposer leurs retours par mail.</p>	
7. Plaidoyer sensibilisation –	<p>Réemploi Economie sociale et Solidaire : RREUSE Nous sommes désormais membres du Conseil d'administration de RREUSE.</p>	

dossiers et partenariats	<p>Agenda des prochaines dates :</p> <ul style="list-style-type: none"> - Conférence finale du projet DigiSocCirc à Bruxelles, Belgique – 12 septembre (Manon) - Conférence, réunion et assemblée générale à La Haye, Pays-Bas - 15 & 16/ 17 octobre (Yvette, Manon, Eve) <p>Thématique de travail cette année :</p> <ul style="list-style-type: none"> - Textile - DEEE - D'autres potentiellement à venir <p>Textile</p> <p>La collecte séparée des textiles devrait devenir obligatoire en 2025, mais il est possible que cela soit repoussé à 2026.</p> <p>Directive-cadre sur les déchets :</p> <ul style="list-style-type: none"> - Le Parlement européen et le Conseil ont validé leur position. Prochaine étape : Trilogues. - Positif : Les deux reconnaissent le rôle important des entreprises sociales dans le secteur de la réutilisation. - Préoccupations : <ul style="list-style-type: none"> o Le Conseil permet aux Etats membres d'imposer des redevances Responsabilité Elargie des Producteurs aux acteurs de l'économie sociale. o Manque d'engagement dans l'établissement d'objectifs de réemploi et omission d'obligation de présence de l'ESS dans la gouvernance des systèmes de REP. <p>Comment les différents groupes se préparent au national ?</p> <ul style="list-style-type: none"> - Finlande : 2 des 3 groupes sont dans un groupement d'associations de l'ESS pour travailler sur ce sujet. Westervik fait déjà ce tri (contrat avec la municipalité pour collecter toute sorte de textiles). Åland a récemment décidé d'entrer dans ce schéma du management des déchets textiles car sans ça ils craignent que d'autres prennent le marché. - Suède : les groupes se préparent aussi (notamment Stockholm). - Pays-Bas : La situation est en attente, il y a une surcharge des déchets textile et plus personne ne sait quoi faire. Les groupes attendent des solutions, il va falloir parler directement avec les autorités pour s'en sortir. Une nouvelle loi de juillet 2023, permet de rendre les vêtements utilisés à leurs producteurs, mais seulement HEIMA met en place ces conteneurs. - Suisse : Vincent a fait une tentative d'alerter les collègues de la Fédération, mais peu d'écoute car la Suisse n'étant pas dans l'UE les groupes pensent qu'il n'y aura pas d'incidence sur eux. Or, il y aura une incidence. <ul style="list-style-type: none"> o Genève : Caritas et le centre social protestant ont pris les devants et ont formé une alliance. o Canton du Jura : alliance Emmaüs Jura et Caritas et autres entreprises privées pour faire face, une loi cantonale souhaite éliminer les acteurs de l'ESS dans le Canton car la récupération devient intéressante financièrement. Les groupes ont transformé l'économie sociale en économie citoyenne, pour que cela reste dans la loi : l'économie citoyenne travaille avec les collectivités et avec une valeur sociale. - Royaume-Uni : Il y a beaucoup plus d'achat de seconde main dans le pays, ainsi qu'une volonté de réduction des déchets par les collectivités, donc beaucoup de réemploi. Les groupes cherchent comment être plus efficace/efficient. - Roumanie : Dans le pays, ce qui est produit d'occasion/déchet est très sensible, dont le textile. Pour utiliser (donner ou vendre) il faut tout un processus très compliqué, et des autorisations... Seules des grosses entreprises privées peuvent faire cela. Il existe 3 processus différents
---------------------------------	--

et cumulatifs pour la désinsectisation, désinfection et nettoyage. Les grosses entreprises font sûrement des faux certificats, donc impossible d'être concurrent face à eux. On leur achète le textile du coup.

EE a la volonté d'organiser en Espagne, Pays-Bas et Italie des échanges/webinaires pour discuter ce sujet avec d'autres organisations mobilisées afin d'avancer et soutenir les groupes. Il reste encore à réfléchir sur la meilleure manière de faire cela : un seul webinaire avec l'ensemble des pays d'Europe (mais ne sera pas très précis) ou un webinaire par pays avec les pays investis sur le sujet (mais cela demande beaucoup d'investissement) Carina propose d'aller vers un webinaire pour l'ensemble des groupes.

Question : sera t'il toujours possible d'envoyer des conteneurs textiles à d'autres groupes Emmaüs en Europe et en dehors de l'Europe ? Oui, cela restera légal, mais beaucoup durci au niveau des contrôles et des informations à fournir.

En Europe : c'est légal, mais il faudra potentiellement contribuer au système de la REP.

Directive sur les DEEE

Cette directive n'a pas été révisée depuis 10 ans. En 10 ans il y a eu de nouvelles conditions de marché et de nouvelles législations (ESPR, R2R, CRMA...). Il est probable qu'une révision de cette directive ait lieu dans les prochaines années. Dans ce cas, la priorité de notre travail sera de faire en sorte que la révision mette l'accent sur le respect de la hiérarchie des déchets. Il y a de bons signes à ce sujet car la recommandation récente de la Commission européenne sur le petit électro-ménager insiste sur :

- La participation des entreprises sociales
- La mise en place d'objectifs de réemploi

Agenda potentiel pour une probable révision :

- 2022-2025 : Analyse d'impact
- 2025-2026 : Proposition de révision et positionnement du Parlement & du Conseil
- 2026-2027 : Trilogues, accords & vote
- 2027-2028 : Entrée en force & dead line pour transposition dans les Etats Membres

Migrations :

Remise en question du Pacte ?

- Potentielle réouverture à la suite des élections car c'est une demande de l'extrême droite. De plus il y a eu une demande de 15 Etats membres de mettre en place un système de gestion totalement externalisé des demandes d'asile et fermeture des frontières. Le pacte est déjà controversé et très limitant, mais un nouveau pacte pourrait être pire.

Migreurop :

- Mise en place de Réunions mensuelles politiques (thématisques & géographique). Nous allons participer aux réunions thématiques.
- Le réseau va produire une note en septembre sur l'externalisation de l'asile

ECRE

- Nous planifions une prise de contact d'ici la rentrée

	<p>Lutte contre la pauvreté</p> <p>EAPN</p> <ul style="list-style-type: none"> - Reprise de contact pendant l'été/rentrée - Plaidoyer pour renouvellement de l'intergroupe lutte contre la pauvreté (?) <p>FEANTSA</p> <ul style="list-style-type: none"> - Prise de contact à la rentrée
8. Situation financière	<p><u>Etat financier au 30 juin 2024</u></p> <p>Le budget réalisé au 30 juin 2024 est équilibré. Jean-Philippe LEGAUT, trésorier d'Emmaüs Europe fait lecture des lignes budgétaires et constate que les entrées de cotisations pour l'année est satisfaisante et cela montre la motivation des groupes.</p> <p>Il y a projet de faire une plaquette institutionnelle sur Emmaüs Europe, mais cela peut prendre du temps, il y a aussi idée de faire une campagne sur le plaidoyer. Le Bureau d'Emmaüs Europe s'accorde plus sur le fait de faire une campagne plaidoyer sachant que la plaquette pourrait se faire l'année prochaine.</p> <p>Aussi, le secrétariat est toujours en train de récolter les frais de participations de l'AREE 2023, des groupes qui n'ont pas encore versés les leurs. Il reste environ 9000€ à récolter sur les 40 200€ à recevoir.</p>
9. Proposition de grille des salaires	<p>Une première proposition du groupe de travail est discutée avec le bureau qui en valide le principe mais demande une estimation par notre expert-comptable de l'impact sur les finances de l'association.</p>
10. Fonds Ukraine et visite prévue	<p>Emmanuel présente l'état du fonds Ukraine, et rappelle les enjeux fixés en fin d'année 2023.</p> <p><u>Enjeux pour 2024 :</u></p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Fin du soutien mensuel à Nasha Khata => validé 2. Évolution du soutien à Brat Albert : le groupe continue à envoyé ses frais mensuels pour info même si pas de fonds envoyés depuis mars. 3. Quelles évolutions pour le Fonds Ukraine ? 3 options : <ol style="list-style-type: none"> 1. Soutenir Oselya dans ses projets long-terme (investissements, développement de nouvelles activités) - Option retenue 2. Prendre contact avec des organisations proches du conflit pour le soutenir. 3. Prendre contact avec des structures de la société civile pour promouvoir la paix. → Préparer une proposition pour le CREE <p>Il faut également définir une stratégie globale pour la suite du Fonds Ukraine, avec l'objectif d'un effet de levier. Le voyage prévu cet été pourra éclaircir ces questions et permettra de voir avec Oselya s'ils ont la volonté d'être soutenus avec d'autres organisations partenaires de confiance pour soutenir la paix.</p> <p>Le bureau valide l'accroissement du soutien financier à Oselya.</p> <p>Le bureau valide l'ensemble des demandes de soutien mensuels des groupes de Brat Albert, Nasha Khata, et Oselya pour la période de mars à juin 2024</p> <p>Le bureau valide la fin du soutien financier mensuel à Brat Albert à partir de juillet 2024, sous réserve de demandes ponctuelles et précises.</p>

11. Échange de pratiques	<p>Fréquence : 1 physique + 1 ou 2 en ligne par an.</p> <p>2024 :</p> <ul style="list-style-type: none"> - Rencontre des Organisations Nationales en juin considérée comme échange de pratiques - Pour le deuxième, l'idée de sujet était la révolution écologique : gestion des déchets dans les groupes ? Échange sur les pratiques alimentaires. Surement un seul d'ici la fin de l'année pour être réaliste. Peut-être qu'aux vues de l'actualité, il pourrait être plus pertinent de s'intéresser au violences sexistes et sexuelles. <p><u>Avis sur le thème du deuxième échange de pratiques :</u></p> <p>Vincent : si on veut avoir un impact, il faut pouvoir modifier les comportements (temporalité longue). Sur le tri, beaucoup d'information déjà disponible par d'autres organisations. S'intéresser plutôt à la question de comment modifier les comportements. L'idée de l'approche par l'alimentation serait une bonne porte d'entrée pour modifier les comportements.</p> <p>Carina : parler de végétarisme, avoir de meilleures habitudes de consommation et de manière de cuisiner en utilisant l'intégralité des denrées => alimentation durable et écologique.</p> <p>Aurore : d'accord. Idée de développer l'apiculture dans les communautés</p> <p>Jean-Philippe : problème de langue si volonté que les cuisiniers participent.</p> <p>Idée de pérenniser des échanges thématiques avec des députés européens, ex : webinaire avec Damien Carême.</p>	Validation du thème de la révolution écologique avec l'alimentation (référent : Vincent)
12. CREE en BiH	<p><u>Calendrier :</u></p> <p>Bureau en ligne : vendredi 13 septembre, après-midi</p> <p>Bureau à Montreuil : 17 & 18 décembre</p> <p>Bureau en ligne : 14 février 2025, après-midi</p> <p>CREE, mars 2025 : options du 10 au 21 mars, Paris ou Strasbourg (Mundo), ou Italie</p> <p>CREE du 2ème semestre 2025 : Åland (fin septembre ou tout début octobre)</p> <p><u>Réflexions sur le tournoi de football :</u></p> <ul style="list-style-type: none"> - Le lier avec le chantier international ? oui, inviter des emmaussien.nes d'autres régions à participer à cette rencontre jouer au foot et partager des expériences liées aux thèmes de la paix et des droits humains. - Le lieu : Il faut des terrains de football, une communauté, un lieu de mémoire symbolique de la résistance/paix/guerre. <p>L'idée de départ - Calais, n'est pas forcément essentielle. En revanche, la question du lieu est très importante : visiter un mémorial ou autre a un vrai impact pour les compagnons.</p> <p>Lettre d'info de la rentrée, appel aux groupes français sur le tournoi de football :</p> <ul style="list-style-type: none"> - Pour organiser - Pour participer 	

13. Forum Mondial International	<p>Présentation du FMA par Théo Robin : 330 – 400 participants</p> <p>4 intervenant.es de la table ronde publique le mardi soir (Poitiers) : comment construire ensemble le monde de demain ? Comment en tant que société civile investir l'espace politique.</p> <ul style="list-style-type: none"> - Adam Dicko : place de la jeunesse (pour la région Afrique) - Shangli Joshi (Népal) : genre et développement - Manuela Royo (Chili) : processus constituant au Chili, accès à l'eau - Julie Paquet : environnement. Réseau jeune + cofondatrice d'un collectif d'artistes pour mettre l'art au service des enjeux environnement. <p><i>Justice sociale et environnementale</i> : un intervenant malien, paysan, sur les questions d'accaparement des terres.</p> <p><i>Education</i> : un intervenant palestinien et un autre brésilien, sur l'éducation populaire comme facteur d'émancipation.</p>	<p>Le bureau valide un dépassement de 800€ de l'enveloppe prévue pour le Forum Mondial des Alternatives, soit 7 800€ au total.</p>
Mot de fin	<p>Nous avons besoin de plus d'amour, d'ouverture d'esprit et de solidarité sur le modèle d'Emmaüs.</p>	

Plus aucun point n'étant à l'ordre du jour, la présidente lève la séance.

Carina AALTONEN
Présidente d'Emmaüs Europe

Aurore QUEREL
Secrétaire d'Emmaüs Europe

Yvette GUMB secrétaire provisoire de la première journée